

---

## PRESENTACIÓN

El Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad Arturo Prat se hace parte de la creciente importancia internacional que han adquirido los temas relacionados con el racismo, la xenofobia y distintas formas de intolerancia y discriminación. Cabe recordar que del 31 de agosto al 7 de septiembre de 2001, la ONU llevó a cabo en Sudáfrica la Conferencia Mundial contra el Racismo, la discriminación racial, la xenofobia y las formas conexas de intolerancia. Con posterioridad a esta fecha, y tras los atentados realizados en Nueva York, Washington, Bali, Madrid, y otras partes del mundo, los problemas del antisemitismo, la islamofobia y otras formas de discriminación, han seguido siendo objeto de un debate internacional. Por estos motivos, se ha decidido dedicar el número 6 de la Revista *Si Somos Americanos* al tema de Nacionalismos, xenofobia y otras formas de discriminación.

En esta edición especial, se ha reunido a un selecto número de académicos, de distintas disciplinas, que han abordado estos problemas considerando diversas perspectivas teóricas, históricas y geográficas. El artículo de Abraham Magendzo, centrado en los derechos humanos, debe ser considerado como una introducción preliminar, como una mirada y un mensaje destinados a evitar las distintas situaciones de intolerancia y discriminación, a partir de una educación centrada en la educación en derechos humanos. La pregunta inicial de Magendzo es “cómo, por qué y cuáles han sido las motivaciones personales que nos han inducido a comprometernos con la educación en derechos humanos”. A partir de esta interrogante, se trata de “reconstituir nuestra propia historia”, incursionar “en las razones profundas que nos han hecho educadores en derechos humanos”.

Diego Melo, por su parte, incursiona en el tema de la islamofobia, y, según lo indica el propio autor, más que dar soluciones o explicaciones definitivas sobre este problema, se trata de examinar “algunas perspectivas de análisis que permitan abrir un debate y una discusión al respecto”. Este trabajo aborda una perspectiva histórica, que considera las relaciones entre el Islam y Occidente, desde el surgimiento de aquél hasta el presente.

Los artículos de Gustavo Perednik, Annie Van Klaveren, Mauricio Salgado e Ingrid Hecker están centrados en el antisemitismo. Perednik parte destacando la importancia de utilizar el término “judeofobia” en cuanto odio hacia el pueblo judío. Su estudio aborda exhaustivamente este problema en el contexto latinoamericano y, muy especialmente, refiere a la judeofobia argentina y chilena.

Van Klaveren y Salgado consideran una perspectiva histórica, así como la irrupción de un “nuevo antisemitismo” en el marco de la globalización. En esta dirección, plantean la necesidad de una integración cultural a partir de tres ejes centrales que son abordados en forma cabal: la respuesta sistémica, la respuesta postmoderna, la respuesta de la ética comunicativa.

El estudio de Hecker refiere a establecer el origen de un documento que ha servido para la difusión del antisemitismo y, en particular, para las tesis sobre la conspiración sionista mundial. Una de las preguntas centrales que se plantea es ¿cómo y dónde aparecen “Los Protocolos de

---

los Sabios de Sión”? Hecker entrega varias hipótesis al respecto, partiendo por examinar el significado que tiene un “protocolo”.

Desde una óptica que se centra en el conflicto israelí-palestino, Mario Sznajder estudia el rol que juegan los imaginarios colectivos en ambas sociedades. Parte de la tesis de que en el caso israelí “el Holocausto juega un rol central y hasta hoy influye seriamente sobre las reacciones sociales israelíes frente al conflicto del Medio Oriente”. Este artículo intenta probar esta centralidad y analizar el fenómeno, en términos sociales, políticos e históricos.

Leonardo Senkman analiza las similitudes y diferencias de organizaciones fascistas de América Latina durante las décadas de 1930 y 1940 con los modelos europeos. En su estudio sobre los populismos latinoamericanos, se centra en los casos de Brasil y Argentina, analizando la Asociación Integralista Brasileña y la Alianza Libertadora Nacionalista, respectivamente.

El trabajo de Sergio González examina y analiza el rol que cumple la violencia ejercida, durante los años 1925 y 1926, por grupos patrióticos chilenos en las provincias de Arica y Tacna, y sus consecuencias en el conflicto diplomático entre Chile y Perú. González intenta demostrar la presencia de violencia organizada por grupos de la sociedad civil, así como un tipo de resistencia por parte de los grupos locales peruanos o pro peruanos.

Franklin Fernández aplica un análisis de discurso, centrado en el modelo de Van Dijk, a los titulares de *El Mercurio* y *La Tercera*, referidos a las migraciones procedentes de Perú y Bolivia. A partir de estos elementos, y estableciendo un riguroso análisis metodológico, observa cómo se construye un discurso que es abiertamente xenófobo en relación a estas poblaciones.

Isaac Caro, como parte de su Proyecto FONDECYT, presenta algunos resultados referidos al fenómeno del surgimiento de los movimientos neonazis en el contexto latinoamericano. Especial importancia se consagra a la relación entre el desarrollo de estos movimientos y situaciones de xenofobia y antisemitismo.

Finalmente, Miguel Mansilla hace una reflexión sentida y profunda de la discriminación de los evangélicos en Chile.

Esperamos que este número de la Revista *Si Somos Americanos* pueda contribuir en parte al esclarecimiento de estos temas y, sobre todo, para abrir un profundo debate sobre la importancia creciente que adquieren estos tópicos en la sociedad contemporánea. Cabe terminar esta presentación, con las palabras finales del artículo de Abraham Magendzo: “La educación en derecho humano es el ámbito para aprender a erradicar los prejuicios, las intolerancias, las discriminaciones de todo tipo que tanto sufrimiento ha generado a través de la historia y que todavía están produciendo tanto dolor. Finalmente, la educación en derechos humanos es un espacio para soñar un futuro mejor”.

**Isaac Caro**  
Director Revista *Si Somos Americanos*